
【记者探访】

———记者调查购置税减半对车市影响
□本报记者 孙艳 盛丽 文/摄
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“小排量”成新时尚了吗？

“汽车下乡”、 “以旧换新”， 小排量救市政策又来了个 “购置税减
半”， 最近的车市确实引来了待车主们的 “小激动”， 但政策扶持真的能拉
动当前小排量的车市吗？ 作为消费者的您是怎么看待这一利好政策的？

“十一” 黄金周前夕， 国务
院常务会议决定， 从2015年10月
1日到2016年12月31日， 对购买1.
6升及以下排量乘用车实施减半
征收车辆购置税的优惠政策。 小
排量轿车再遇优惠政策， 汽车经
销商和想要买车的市民都感觉是
个不错的消息。

对于为什么会购买小排量轿
车， 记者随机采访几位车主， 其
中提到较多的是节能、 经济、 实
用等优点。

80后职工王先生家住丰台 ，
去年他购买一辆小排量轿车 。
“我家距离单位不远， 平时开车
和坐地铁是主要出行工具。 购买
小排量轿车主要是经济实惠。”

此次对于小排量车型的优惠
政策， 也让不少准备购买汽车的
人将小排量车型列入计划。 可以
说， 优惠政策再次刺激着消费者
的购车欲望。 正准备买车的市民
王先生评价道， “小排量汽车家

用合适， 不仅完成代步任务， 还
赶上优惠政策， 绝对实惠。”

对此 ， 王先生还算过一笔
账。 “我预计买车的花费是10万
元左右， 所以， 以买一辆10万元
的小排量汽车计算， 一般车辆缴
纳的购置税为发票价/（1+17%）
×10%， 这样算来 ， 按照优惠政
策， 大约可以省去4000多元。 差
不多是我一个月的工资， 还很划
算。”

据中国汽车工业协会统计分
析， 2015年9月， 汽车产销量比
上月较快增长， 产量同比降幅趋
缓 ， 销量呈小幅增长 。 1-9月 ，
与上年同期相比 ， 汽车产量略
有下降 ， 销量基本持平。 其中，
9月我国汽车产销量比上月呈现
较大增长， 与上年同期相比， 产
量继续下降 ， 销量结束了连续5
个月的下降， 止跌回升。 9月汽车
产销分别完成189.43万辆和202.
48万辆， 比上月分别增长20.6%和

21.6%； 与上年同期相比产量下
降5.6%， 销量则增长2.1%。 1-9
月 ， 汽车产销分别完成1709.16
万辆和1705.65万辆 ， 产量比上
年同期下降0.8%， 销量比上年同
期增长0.3%。

而随着减半征收1.6升及以
下排量乘用车车辆购置税政策的
实施， 不少业内人士表示， 政策
的实施在一定程度上能推动小排
量汽车市场升温。 优惠政策对汽
车经销商来说， 也算是一个不错
的消息。

调查中， 记者了解到， 已经
有商家对于购买小排量车型优惠
政策， 推出更多促销活动， 有些
4S店还打出 “购置税减半” 的宣
传广告标牌。 “出台购置税减半
的优惠政策， 可能对刺激汽车消
费、 拉动新车销量有一定帮助。
国庆期间就有人来看车， 还有几
位订了车。” 一位4S店销售人员
说。

优惠政策刺激购买欲

但是调查中， 记者也了解到
还有不少人对于小排量汽车持有
观望态度 。 舒适感和速度是市
民 吴 先 生 对 于 驾 驶 汽 车 的 要
求 ， 所以他本来买车的计划中，
并没有将小排量车型列入考虑范
围中。 “我家已经有辆汽车， 一
直是父亲在开， 这辆车虽然不是
小排量车型， 但很有驾驭感， 这
也是我买车时看重的地方。” 虽
然优惠政策能节省一笔支出， 但
是吴先生还是不急于购买小排量
车型。

而王先生则表示， 自己早有
换车打算， 4000元虽不算多， 但
还是挺有诱惑力的， 只是现在油
价相对前几年降下来不少， 油钱
已不再是车主考虑的主要因素
了 ， 每个周末习惯了驾车郊游
的， 还是大SUV更能满足全家人
的出行需求。

陈先生是名20年驾龄的老司
机了， 这么多年换了3辆车， 从
一开始的国产小排量， 到后来的
合资小排量， 到现在的进口大排
量 ， 车越换越高级 。 他告诉记
者， 通过车辆的更新换代， 驾车
越来越舒适。 “现在生活水平确
实越来越好了， 人们对车的要求
也越来越高， 再不用被油耗纠结

的时候， 舒适度、 驾驭感要求开
始提升。 小排量汽车在城市里开
确实已经够用了， 毕竟能省下不
少油钱。 现在随着技术发展， 很
多大排量车要比小排量车型还省
油。 所以， 油耗并不重要， 重要
的是如果小排量车做得更加舒
适、 人性化， 而且再加上国家的
支持力度的提高， 相信会考虑小
排量汽车的。

孙先生得到这个好消息之
后， 近些天也成了小排量汽车
4S店的常客 ， 但他也在犹
豫阶段 。 孙表示 ， 自己对

小 排 量 汽 车 很 感 兴 趣 ， 但 估
计 国 家 正 在 加 大 力 度 支 持 节
能环保汽车 ， 相信对小排量汽
车还会有更多的优惠政策， 想再
观望一段时间， 现在自己开的车
性能还不错 ， 开两三年再换也
行， 万一要赶上新的优惠措施出
台， 就更合适了。

利好难抵舒适 部分车主观望

【专家分析】

政策扶持给小排量带来 “春天”

购置税减半真的能给小排量
市场带来 “春天” 吗？ 记者采访
到了中国汽车工业咨询委员会副
秘书长傅京生。

“小排量购置税， 这当然是
件好事， 不管是消费者还是车企
都是利好。” 傅京生说， 最近参
加了几次汽车方面的论坛， 小排
量汽车的发展一直是业内专家比
较关注的， 此次的小排量汽车购
置税减半， 对于小型车市场销量
提振应该会有可观的效果。

傅京生介绍 ， 早在2007年 ，
国家发改委就出台了 《产业结构
调整指导目录 (2007年本)》， 在

燃油经济性 、 排放标准等指标
上， 对节能环保型小排量乘用车
首次进行了定义， 鼓励企业大力
推动小排量汽车发展的呼声越来
越高。 近些年来， 国家越来越大
的多的鼓励小排量汽车发展， 特
别是自主品牌的小排量汽车。

不过， 这一次小排量车的购
置 税 减 半 政 策 ， 远 没 有 像 前
几 年 的 “汽车下乡 ” 以及 “以
旧换新” 那样轰动一时， 但由于
这一次新政策的持续时间很久，
而且所涉及的车型众多， 让小排
量车在市场上有了更大的发挥空
间。

而小排量汽车的减税， 另一
方面也反映出了小排量车与现实

制造存在着矛盾，
特别自主品牌的

汽车 。 “现
在 ， 汽车生
产出现了严

重的供大于求的状态， 政府出台
政策很大一方面是在救市。” 傅
京生表示， 正是因为此次政策涵
盖车型众多， 这种一刀切式的优
惠， 仅仅对救市存在益处， 而对
急需要政策滋润的自主制造以及
节能环保 ， 显然意义要小了许
多。 所以， 越是在这种情况下，
就越应该与时俱进的改变政策扶
持， 才是比什么都更重要的。

毕竟 ， 我们早就看到了1.6
以下排量的车型千差万别 ， 按
这 种 排 量 一 刀 切 的 推 进 ， 就
不如从产品入手针对性的加以
倾斜， 建议按一定比例扶持小排
量车企业， 对明显排放高的车型
减少扶持。 特别是， 在减半购置
税的同时， 也应该考虑价格因素
的影响 ， 并以更好地按比例补
贴， 这或许才是最合理的政策保
障、 也是对国内企业最好的推动
力。

汽车技术研究中心主任赵航
也提出， 在国家鼓励节能减排、
城市拥堵和车企平均油耗考核将
至的大环境下， 购置税减半的优
惠政策支持， 无疑为小型车市场
再次增长提供了动力和空间。 同
时也让我们看到了国家节能减排
的决心。

当前， 无论是纯电动车还是
混合动力汽车， 其规模化都尚需
时日。 现阶段的节能减排任务仍
落在了传统技术革新及大力发展
小排量汽车身上。 随着传统汽车

在发动机、 变速箱以及主被动安
全等方面技术成熟， 正在进一步
弥补自身动力不足的缺点。

赵航表示， 节能汽车补贴政
策效果明显， 通过政策引导实施
节能减排是此阶段最有效的办
法， 对于新能源汽车的补贴， 他
说： “目前， 国家对新能源汽车
制定了补贴标准， 混合动力汽车
最高可享有5万元补贴， 纯电动
车最高可享有6万元补贴， 之所
以效果不明显还是因为新能源汽
车售价太高。”

小排量汽车仍是节能主力军

政策扶持还需细化实施


